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»Wege entstehen dadurch, dass man sie geht« Franz Kafka 

 

Im letzten Schuljahr sind wir sicher alle viele neue Wege gegangen. Unbekannte 

Wege, durch Gestrüpp und Dickicht oder auf lichten Pfaden, viele Wege 

wahrscheinlich, die neu und fremd für uns waren. Ich hoffe, ihr habt euch gut 

durchgekämpft und für euch gangbare Wege gefunden, die nicht nur schwierig, 

sondern auch sonnig und leicht zu gehen waren.  

 

Wie die Arbeit an den Schulen, war auch die Arbeit in der Fraktionskommission mit 

vielen Veränderungen und Unsicherheiten konfrontiert. Nebst einigen positiven 

Aspekten, wie zum Beispiel den neuen Kenntnissen im Umgang mit dem Computer, 

fehlten im letzten Jahr aber vor allem die direkten Begegnungen und somit eben der 

Austausch untereinander. Viele unserer Sitzungen fanden per Video statt. Auch der 

KLT 2021 wird leider nicht vor Ort stattfinden können. Die geplante Online-

Veranstaltung kann die Treffen nicht ersetzen und trotzdem hoffen wir natürlich, dass 

ganz viele von euch am Nachmittag des 15. Septembers dabei sein werden.  

 

Mitarbeit im „Forum Kindergarten Gesundheit“ 

Das Forum zum Thema "Inseln schaffen –Kraft tanken im Kindergartenalltag"  fand 
als Videoveranstaltung statt. Gerade in diesen schwierigen Zeiten, die viel Flexibilität 
von uns verlangen, erwies es sich als hilfreich, sich mit den eigenen Kraftquellen und 
denjenigen der Kinder auseinander zu setzen. Der Schwerpunkt der Tagung war 
aber nicht im Speziellen auf Krisensituationen ausgerichtet, sondern auf den 
normalen Alltag. Auch hier gilt es Ruheinseln zu finden und zu wissen, wie und wo 
die eigenen Batterien aufgeladen werden können. 
Das Forum fand zum letzten Mal als Kindergartenforum statt. Neu werden die 

Veranstaltungen unter dem Namen „Forum Gesundheit Zyklus1“ durchgeführt. Das 

Forum öffnet sich somit auch für Lehrpersonen der Unterstufe.  

 

Mitarbeit in den Arbeitsgruppen des LSO 

AG Umstrukturierung (Zyklus 1) 

Die Umsetzung der Umstrukturierung, das heisst die Abstimmung über die 

Umstrukturierung musste im letzten Jahr verschoben werden, da der KLT 2020 nicht 

stattfinden konnte. Die zeitliche Planung hat sich damit um ein Jahr verschoben. Via 

Schulblatt und einer Infoveranstaltung im Juni 2021 wurden die Mitglieder über den 

aktuellen Stand der Umstrukturierung auf dem Laufenden gehalten. Anliegen der 
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beiden Stufen wurden aufgenommen und besprochen. Alle Berichte zur 

Umstrukturierung der letzten drei Jahre sind nachzulesen unter www.lso.ch. Die 

beiden Fraktionskommissionen stehen hinter dem Geschäft und hoffen, dass auch 

die Mitglieder der beiden Fraktionen anlässlich der Fraktionsversammlungen vom 

September 2021 der Umstrukturierung zustimmen werden.  

 
Arbeitsgruppe Klassengrösse 

Das Dossier der Arbeitsgruppe wurde fertig gestellt. Im Dokument werden 

wissenschaftliche Erkenntnisse berücksichtigt, im Zentrum stehen aber gesammelte 

Erfahrungen von Lehrpersonen aller Stufen. Diese wurden diskutiert und zu einem 

Dossier zusammengestellt. Dieses soll Grundlage sein, um sich in Diskussionen mit 

verschiedensten Ansprechpartnern einzubringen und damit dazu beizutragen, 

Klassengrössen wenn möglich zu senken oder mindestens auf dem aktuellen Stand 

zu halten.  

Arbeitsgruppe Heterogenität 

Die Arbeitsgruppe Heterogeniät hat ihre Arbeit ebenfalls abgeschlossen. In einem 
nächsten Schritt müssen die Ergebnisse der beiden Arbeitsgruppen Klassengrösse 
und Heterogenität miteinander abgeglichen werden und entsprechende Forderungen 
sollen daraus abgeleitet werden.  
 

SF-Lektionen innerhalb des Zyklus 1 

Die Auswertung zur Umfrage der Fraktionskommission zum Thema ist im Schulblatt 
10 oder auf der Homepage des LSO zu finden. Die Diskussion, wie im Kindergarten 
auf nicht vorhersehbare Situationen reagiert werden kann, muss weitergeführt 
werden. Dementsprechend gilt es entsprechende Lösungen zu initiieren und 
umzusetzen.  
Aktuell führt der Kanton Solothurn eine Evaluation der Speziellen Förderung durch. 
In zwei Arbeitsgruppen, zusammengesetzt aus Vertreterinnen und Vertretern des 
Verbandes der Schulleiterinnen und Schulleiter (VSL SO), des Verbandes 
Lehrerinnen und Lehrer Solothurn (LSO) und des Volksschulamtes (VSA) soll 
aufgezeigt werden, wie die Spezielle Förderung an den Schulen umgesetzt wird und 
wo Anpassungen vorgenommen werden müssen. Die Ergebnisse der Umfrage der 
Fraktion Kindergarten wurden den LSO-Mitglieder der Arbeitsgruppe für die 
Weiterarbeit mitgegeben.  
 
100%-Pensum im Kindergarten 

Die Umfrage der Fraktionskommission in den verschiedenen Kantonen ergab ein 
sehr heterogenes Bild. Befragt zum Thema wurden die Präsidentinnen der 
Kantonsverbände. 

Zusammengefasst haben sich folgende Themen aus der Befragung ergeben:  

 100% Pensum muss möglich sein 

 Bandbreite der Pflichtlektionen der Kinder soll angeglichen werden 

 Einheitliche Tarife für Arbeitszeit, d.h., keine unterschiedlichen Ansätze für 
Anfangs-, Schluss- oder Pausenzeiten.  
 

Diese Anliegen und Forderungen, die sich aus den Ergebnissen und Diskussionen 

herauskristallisiert haben, wurden bei der Stufenkommission Zyklus 1 des LCH 

deponiert mit der Bitte, diese Themen in die Arbeit der Kommission aufzunehmen, 

http://www.lso.ch/
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respektive die Diskussion weiterzuführen und die Kantone dabei zu unterstützen, die 

Anliegen voran zu treiben.  

 

Fraktionsintern 

Die Fraktionskommission setzt sich aktuell aus acht Mitgliedern zusammen. Wir 

konnten zu unserer Freude Melanie Howald, nach ihrer Vertretung während dem 

Mutterschaftsurlaub von Anna Annaheim, in der Kommission behalten.  

Die Sitzungen fanden zum grössten Teil online statt. An dieser Stelle daher ein ganz 

grosses Dankeschön allen Kommissionsmitgliedern, fürs Dranbleiben und die 

angeregten Diskussionen, die auch in diesem Format stattfinden konnten. Ein 

besonderer Dank geht an Andrea Bur, die es schaffte auch online den Überblick zu 

behalten und uns mit ihren sorgfältigen Protokollen die Weiterarbeit sehr erleichterte.  

 

Herzlichen Dank euch allen. 

 

Mein Wunsch vom letzten Jahr nach mehr Normalität hat sich leider noch nicht ganz 

erfüllt. Wie immer es weitergehen mag, ich wünsche allen für das neue Schul- und 

Geschäftsjahr viel Freude und Gesundheit bei der Arbeit und auch im Privatleben. 

 

Doris Engeler 
Präsidentin Fraktion der 
Kindergarten-Lehrpersonen LSO 


